

outrage envers un fonctionnaire, l'autre pour coups et blessures. C'est un homme violent, qui a organisé contre M. Vittori toute une campagne de diffamation, et qui doit être châtié.

M. Boyer-Chamard a repris les unes après les autres les affirmations du ministre public. Il nous a montré M. Agache homme d'énergie, de cœur, estimé de tous ceux qui le connaissent pour sa loyauté en affaires, son caractère franc, son énergie au travail, pour son indépendance indomptable. Il a rappelé que les deux condamnations subies par son client avaient un caractère exclusivement politique, à un époque où il fallait du courage pour faire de l'opposition à un gouvernement qui ne ménageait pas ses adversaires. M. Boyer-Chamard dit en quelle hauteur estime il son client qui est son ami. Il lit une lettre de M. Ciries, député républicain de Cambrai, faisant le plus chaleureux éloge de M. Agache, et expliquant le motif politique de la condamnation subie en 1868 par le prévenu.

Une deuxième lettre du maire de la commune qu'habitait M. Agache au moment de son deuxième procès n'est pas moins élogieuse.

M. Boyer-Chamard écarter alors du débat les affirmations contradictoires de son client et de M. Vittori tous deux intéressés dans le débat; celle du greffier, de la cuvinière et du neveu de M. Agache. Prenant alors ce qui reste de témoins déstitués, il fait justice des accusations portées contre son client et conclut au relaxé.

Le tribunal s'est adjourné à huitaine pour le prononcé du jugement.

PIERRE SALVAT.

NORD

NOYELLES. — Les funérailles de M. Crépin. — Les funérailles de M. Crépin ont eu lieu hier.

Une foule énorme y assistait. L'église de Noyelles était trop petite pour la contenir. La plus grande partie des assistants se tenait sur la place.

Monsieur l'archevêque s'est fait représenter par M. le chanoine Mamart, secrétaire général de l'archevêché, qui a chanté la messe et fait l'abside.

Tous les discours ont été prononcés, l'un par M. Dherbécourt, adjoint au maire de Noyelles, l'autre par M. Dubois, de La Vaucelle, le troisième par M. Maurice, ancien conseiller à la cour de Douai, qui a parlé comme ami de la famille.

Le discours de Maurice était particulièrement émouvant.

CAMBRAI. — Un drame. — Le Petit Nord raconte qu'avant-hier, à neuf heures du soir, les renards de Cambrai ont été le théâtre d'un terrible drame.

Deux jeunes gens, appartenant à de bonnes familles, s'étaient donné rendez-vous au Jardin public.

Ils se promenèrent quelques instants dans la grande allée, s'éloignèrent le long du rempart qui conduit à la porte de Paris, sans remarquer qu'ils étaient suivis par le père de la jeune fille.

Arrivés à l'endroit où sont situés les jardins du régiment, ils entendirent dans le fossé un bruit qui leur paraît suspect. Ils montèrent sur le parapet pour voir ce qui se passait.

Ainsi, M. C., qui était armé d'un revolver, vint le jeune homme et tira.

Mais la jeune fille, ayant vu le mouvement, s'était, d'un geste prompt, placée entre l'arme et le jeune homme, elle reçut le coup en face et tombe morte.

Voyant cela, le jeune homme, résolu à mourir, se précipita dans le fossé, d'où on le releva épuisé.

Les deux familles sont consternées, et l'on craint que le père de la jeune fille ne devienne fou de douleur.

LA CATASTROPHE DE FERFAY. — Le Petit Nord publie les nouveaux détails favorables sur la catastrophe de Ferfay :

A sept kilomètres de Lillers, au village de Ferfay sont situées trois fosses communes sous le nom de « Fosses de Ferfay. »

C'est dans la fosse no 2, qu'une terrible catastrophe s'est produite vendredi matin, à huit heures.

Un coup de gaisse a éclaté !

Cette fosse occupe 400 ouvriers, dont 300 environ étaient descendus au moment de l'accident. Elle a 520 mètres de profondeur; l'étage où l'explosion s'est produite est situé à 420 mètres.

Vers huit heures, deux détonations assez fortes et successives, se firent entendre et jetèrent l'effroi dans tout le personnel. Les ouvriers qui se trouvaient dans les galeries et dans les chantiers poussèrent des cris d'alarme pour prévenir ceux de leurs camarades qui travaillaient sur des points plus éloignés que le lieu où l'accident avait dû avoir lieu.

Puis ils se mirent aussitôt à la recherche de leurs malheureux camarades qui avaient été victimes. Les trois fosses étaient reliées par un télégraphe. MM. Valette et Noblet, ingénieurs de la Compagnie, prévus immédiatement, descendirent dans la fosse et arrivèrent vivement sur les lieux. Ils étaient descendus en prévoyant une catastrophe pour prévenir ceux de leurs camarades qui travaillaient sur des points plus éloignés que le lieu où l'accident avait dû avoir lieu.

Les corps des quatre victimes qui habitaient Lillers ont été conduits à leur dernière demeure.

Ces messieurs étaient couverts de couronnes. En tête du cortège étaient les autorités de Lillers qui suivait tout le personnel de l'administration des mines de Ferfay, le directeur en tête.

La foule considérable qui venait ensuite semblait consternée.

C'est à Auel, Ferfay, Pernes et Floringhem, que furent les funérailles des autres victimes.

Le personnel de l'administration, tous les ouvriers et les populations environnantes y assistèrent.

Le travail ne sera repris dans les fosses, que lundi.

Les secours ayant été dirigés avec une grande activité, la catastrophe n'a pas donné lieu aux actes déchirants qui accompagnent d'ordinaire ces terribles accidents.

Ce n'est que vers 11 heures du matin que la foule est venue, anxieuse, attendre le résultat du sauvetage des quatre dernières victimes, enserrées sous l'éboulis.

La famille Richet est particulièrement frappée.

Le spectacle était navrant. À 9 heures moins le quart, 10 victimes, tant mortes que blessées, avaient été remontées à l'orifice du puits. Quatre mouraient encore à l'appel.

On continua énergiquement les recherches, pendant que le directeur-ingénieur, M. Poumeyrac distinguait les tristes opérations qui se faisaient au-dehors du puits.

Le coup de grisou s'est déclaré dans une galerie que l'on formait pour relier la veine Présidente à la veine Louise. Ces deux veines étaient à une distance de 200 à 250 mètres l'une de l'autre.

Il était situé à 420 mètres du puits et avait déjà 130 mètres de creusés au moyen de la perforation mécanique, par l'air comprimé. Quelques minutes avant l'explosion, le chef-pionier et le pionnier avaient visité la galerie et n'avaient pas vu trace de grisou. Ils venaient de donner un coup de main pour rouler l'affût sur lequel sont placés les engins de perforation, aux 50 mètres réglementaires pour le tirage.

Les ouvriers qui venaient de charger le coup de mine y mirent le feu. C'est le déplacement occasionné par cette explosion, qui donna une voie d'échappement au grisou. Une inflammation subite alla atteindre un coffre en bois, situé à une distance de 130 mètres, qui renfermait deux autres kilogrammes de dynamite, qui firent une terrible explosion entraînant un éboulement considérable, qui barra le passage aux ouvriers. La galerie se trouva bouchée !

Un effet désastreux de l'éboulement fut que la colonne des tuyaux amenant l'air au mécanisme de la perforation fut coupée. Les gaz produits par les deux explosions ont refoulé l'air vers le puits en blesseyant et brûlant les ouvriers qui se trouvaient sur son passage. Un moment après, le courant d'air reprenait sa marche normale, repoussant dans le fond de la galerie les gaz qui asphyxièrent les ouvriers qui se trouvaient dans les espaces entourant la Bowette.

Comme nous le disons plus haut, quatre ouvriers manquaient à l'appel. C'étaient les hommes employés à la perforation, qui s'étaient trouvés coincés dans l'endroit où ils opéraient et l'éboulement produit par la dynamite. On conservera peu d'espoir de les retrouver vivants; cependant de courageux citoyens au péril de leur vie, tentèrent de pénétrer dans la galerie. Nous sommes heureux de les signaler, ce sont MM. Valette, Noblet, ingénieurs, le chef pionier Farcy, les pionniers Lestrand et Lorquet, les mineurs Mabile, Personne, Barnard et quelques autres que nous regrettons de ne pouvoir citer.

Ils attaquèrent vigoureusement l'endroit où la conduite d'eau avait été coupée par l'éboulement, pour tâcher de la rétablir. Mais à chaque coup de pioche, des gaz s'échappaient et les renversaient.

Menacés de la mort, ils abandonnèrent leur périlleuse tâche, et trois fois ils se reprirent.

MM. Valette, l'ingénieur, est tombé deux fois sans connaissance et, à peine revenu à lui, il se remettait à la tête des sauveurs. Chacun de ces derniers a fait comme lui. Un homme tombait sur le transport au courant d'air, et revenu à lui, il revenait joindre ses efforts à ceux de ses camarades.

Après une demi-journée de travail, ils parvinrent à placer deux tuyaux de 5 mètres chacun qui leur permirent d'arriver jusqu'à l'éboulement.

A huit heures du soir, vendredi, ils ont pu tourner l'éboulement.

On a commencé, pour préserver la vie des sauveurs, par bloquer la galerie qui aurait pu s'effondrer de nouveau et leur enlever le courant d'air. C'est après ce travail qu'on a pu commencer les recherches des malheureux enfouis.

À 20 mètres de l'éboulement, on découvrit un premier cadavre mutilé; c'était celui de l'homme placé près du coffre renfermant la dynamite. Cinq mètres plus loin, deux autres cadavres apparurent.

Les sauveteurs furent forcés de s'arrêter, l'air leur manquait. On aérien la galerie, ce qui leur permit d'avancer de nouveau.

Ce n'est qu'à onze heures et demie du soir, qu'ils atteignirent le quatrième et dernier cadavre, qui se trouvait à une distance de 10 mètres des deux précédents.

Ils ont cependant continué à travailler à prolonger la colonne des tuyaux, pour arriver au fond de la tâche.

Il était 5 heures du matin, quand ces hommes courageux terminèrent la tâche qu'ils n'étaient donnés. Chose curieuse, à l'endroit où a eu lieu l'explosion de grisou, il n'y avait qu'à légèreté.

M. Poumeyrac, directeur-ingénieur, après avoir dirigé les secours au dehors, était descendu dans le puits, où sa présence et son courage ont fortement contribué à maintenir à la hauteur de leur tâche, les braves sauveteurs exténués et à moitié asphyxiés.

Vendredi, à 2 heures, le Parquet de Béthune a été saisi par les deux familles, ainsi que M. Soubeyran, ingénieur des mines, à Arras, et les garde-mines Reynaud et Phily.

Tous sont descendus dans le puits et ont commencé l'enquête. Ces messieurs n'ont quitté le lieu de la catastrophe qu'hier soir. M. le Préfet du Pas-de-Calais, le général commandant la division d'Arras, le commandant de gendarmerie d'Arras et le sous-préfet de Béthune, ont descendu du puits, où sa présence et son courage ont fortement contribué à maintenir à la hauteur de leur tâche, les braves sauveteurs exténués et à moitié asphyxiés.

C'est à Auel, Ferfay, Pernes et Floringhem, que furent les funérailles des autres victimes.

Le corps des quatre victimes qui habitaient Lillers ont été conduits à leur dernière demeure.

Ces messieurs étaient couverts de couronnes. En tête du cortège étaient les autorités de Lillers qui suivait tout le personnel de l'administration des mines de Ferfay, le directeur en tête.

Le travail ne sera repris dans les fosses, que lundi.

Les secours ayant été dirigés avec une grande activité, la catastrophe n'a pas donné lieu aux actes déchirants qui accompagnent d'ordinaire ces terribles accidents.

C'est à Auel, Ferfay, Pernes et Floringhem, que furent les funérailles des autres victimes.

La famille Richet est particulièrement frappée.

Le spectacle était navrant. À 9 heures moins le quart, 10 victimes, tant mortes que blessées, avaient été remontées à l'orifice du puits. Quatre mouraient encore à l'appel.

On continua énergiquement les recherches, pendant que le directeur-ingénieur, M. Poumeyrac distinguait les tristes opérations qui se faisaient au-dehors du puits.

Le coup de grisou s'est déclaré dans une galerie que l'on formait pour relier la veine Présidente à la veine Louise. Ces deux veines étaient à une distance de 200 à 250 mètres l'une de l'autre.

Il était situé à 420 mètres du puits et avait déjà 130 mètres de creusés au moyen de la perforation mécanique, par l'air comprimé. Quelques minutes avant l'explosion, le chef-pionier et le pionnier avaient visité la galerie et n'avaient pas vu trace de grisou. Ils venaient de donner un coup de main pour rouler l'affût sur lequel sont placés les engins de perforation, aux 50 mètres réglementaires pour le tirage.

Les ouvriers qui venaient de charger le coup de mine y mirent le feu. C'est le déplacement occasionné par cette explosion, qui donna une voie d'échappement.

Un témoin de l'agonie du bandit raconte qu'il était aspiré à voir; une sorte de rugissement

rauque sortait de temps en temps de sa bouche décomposée, ses yeux lançaient des éclairs; c'était bien le roi de la montagne.

Just Dufour, 20 ans (asphyxié), Roland Régnier, 15 ans (brûlé), tous deux habitant Catchy; Jules Durieux, 23 ans; Emile Durieux, 26 ans, tous deux frères (asphyxiés); Victor Wyart, trois enfants, 41 ans (brûlé), tous trois habitant Fefay.

Un témoin de l'agonie du bandit raconte qu'il était aspiré à voir; une sorte de rugissement

rauque sortait de temps en temps de sa bouche décomposée, ses yeux lançaient des éclairs; c'était bien le roi de la montagne.

Just Dufour, 20 ans (asphyxié), Roland Régnier, 15 ans (brûlé), tous deux habitant Catchy; Jules Durieux, 23 ans; Emile Durieux, 26 ans, tous deux frères (asphyxiés); Victor Wyart, trois enfants, 41 ans (brûlé), tous trois habitant Fefay.

Un témoin de l'agonie du bandit raconte qu'il était aspiré à voir; une sorte de rugissement

rauque sortait de temps en temps de sa bouche décomposée, ses yeux lançaient des éclairs; c'était bien le roi de la montagne.

Just Dufour, 20 ans (asphyxié), Roland Régnier, 15 ans (brûlé), tous deux habitant Catchy; Jules Durieux, 23 ans; Emile Durieux, 26 ans, tous deux frères (asphyxiés); Victor Wyart, trois enfants, 41 ans (brûlé), tous trois habitant Fefay.

Un témoin de l'agonie du bandit raconte qu'il était aspiré à voir; une sorte de rugissement

rauque sortait de temps en temps de sa bouche décomposée, ses yeux lançaient des éclairs; c'était bien le roi de la montagne.

VARIÉTÉ

ROYAL CONDÉ UN CAMPEMENT EN 1780

PAR JACQUES ROZIER

Il m'a préféré à son fusil, ça n'est pas bien bon... Nous nous sommes promenés de long en large, bras dessus, bras dessous, comme deux amis que nous sommes.

— Avez-vous été loin ?
— Non, pas d'abord, monsieur l'officier.
— Qu'aviez-vous à vous dire de pressé ?
— Rien de rien !

— De tout.
— Mais encore ?
— De la vache que nous sommes restée dans la roue du Moulin, si bien qu'il ne tourne plus.

— Allons donc !
— Bien sûr ! On peut la voir, Eustache a pris la vache et la queue friée de la vache de la valise.

La petite vache qui a été piquée par une chevalière, mais elle est aussi pimpante qu'une rose et aussi appétissante qu'une pomme d'api.

— Buvons aux pommes d'amour, dit de Breuil.
— Ils trinquèrent.

— Continuez l'interrogatoire, chevalier.
— C'est tout ce que je sais entrer dans la valise.

La valise d'aujourd'hui est tombée dans la roue du Moulin, si bien qu'il ne tourne plus.

— Bonne nuit ! On peut la voir, Eustache a suivi sur le bord de la valise et la queue friée de la vache.

— La bête est-elle morte ?
— Je l'ai crié d'abord, monsieur le major, mais je ne sais pas si c'est vrai.

— Philomèle, qui est mon premier compagnon, a été tué à la fin de l'après-midi. Tous deux étaient morts.

— La bête est-elle morte ?
— Je l'ai crié d'abord, monsieur le major, mais je ne sais pas si c'est vrai.

— Philomèle, qui est mon premier compagnon, a été tué à la fin de l'après-midi. Tous deux étaient morts.

— La bête est-elle morte ?
— Je l'ai crié d'abord, monsieur le major, mais je ne sais pas si c'est vrai.